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丸6年が経ちました。
ひろしまジン大学が開校したのは、2010年5月。

アフリカ大陸（南ア共和国）で初めてサッカーのワールドカップが開催されたり、日本の小惑星探査機

「はやぶさ」が感動的な地球への帰還を果たしたりという年でした。

その翌年に発生した東日本大震災と原発事故。

これまで以上に「地域」や人と人の「繋がり」の大切さ、ひいては私たちの「暮らし方」や「生き方」

までも見直す大きなキッカケになったのではないでしょうか。

「街をまるごとキャンパスに。」広島県全域をまるごと大学のキャンパスと見立て、県内、地域内での

学びあい、人と人の繋がりあいの場づくりを行ってきた私たちも、この震災以降、地域における

自分たちの活動の意義や、位置づけについて強く考えるようになりました。

とはいえ、人と繋がる、地域に関わる、というのは、相変わらず簡単ではありません。

ひろしまジン大学では、今年からその授業の大きな方向性を、『広島「を」学ぶ』ことに改めて定め、

スタッフでの勉強会（という名の県内ツアー）なども重ねつつ、楽しく（時には、いつの間にか）

地元を知り、関わるキッカケ（入口）を作っていきたいと思っています。

学生登録数

2,446人
2015年 3月末

学生登録数

性別職業年齢

45％
会社員

27％
その他

11％
自営業

10％
大学生・院生

7％アルバイト
・パート

40％
男性

60％
女性38％

30歳代

28％
40歳代

18％
20歳代

10％
50歳代

5％
60歳以上

1％
10歳代以下
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収入

支出

地元タウン誌にて毎月の授業紹介
2015年4月～2016年3月 〈雑誌〉TJ Hiroshima

2015年春号　〈雑誌〉Grande ひろしま
街の面白さは人の面白さ 人こそすべて（ひろしまジン大学の活動紹介）

Hello! Hiroshima Project の活動紹介
2016年1月1日　〈広報誌〉市民と市政

駅前ガイド人気上々 ボランティア 300人超え
2016年1月27日　〈新聞〉中国新聞

海外から学ぶ紛争の解決法
2016年2月1日　〈新聞〉中国新聞

ほか

開校当初は先行する姉妹校である「シブヤ大学（東京）」に
倣い、企業や行政等とのタイアップ形式（スポンサード）に
よる授業の開催による収入をメインに考えていました。
しかし、今年の内訳をみていただくとわかるとおり、現在の収
入の大半は、主に「委託事業」が 9割近くとなっています。
当然ですが、「シブヤ（渋谷）」と「広島」とでは、在する
会社の規模、人々の属性などなど、大きく違います。それを
踏まえて、今後も地方都市広島におけるNPOの収益モデル
を模索していきたいと思います。
特に、組織の安定的な運営を考えると、今後は自主事業に
よる収入、寄付収入などの割合を増やすなどして、収入間口
の多様化を図りたいと考えています。

方にも、8月6日も感動する
けど、これもとてもよかった
と言っていただいて。平和記
念式典に参加する外国の方
や県外の方は、5日の夜は広
島に泊まっておられるわけで
すから、ぜひ来ていただきた
いと願います。

古川　最近思うのは、駅での
活動自体が目的というより
も、「挑戦の場」じゃないかと。
今、街なかに外国人がたくさ
んいらっしゃって、声を掛け
てあげたくても英語がしゃべ
れないから、と躊

ちゅうちょ

躇している
人も多いと思います。この活
動に参加することで、「そんな
にすごい英語力がなくても、
道案内くらいならできる！」
と思う人が街に増えていくた
めの通過点になれたらと思っ
ています。
市長　体験することでやる
人が増えていく。そういう活
動を絶やすことのないよう
に、行政の立場から地域に入
り込む、やる気のある若い職
員を配置して、もっと熱心に
やれるような組織管理ができ
たらいいなあと思います。
川野　私たちの会は、区の職
員さんが協力してくれて、私
たちでは難しいところに交渉
してくれたり助かってます。

夢は広がりますね
市長　実は、もっと大きな話
を私はやりたくて。広島がよ
くなれば、近隣の市町のため
にもなるんですよ、と分かっ

てもらうための「200万人広島
都市圏構想」に取り組んでい
ます。例を挙げると、広島に来
たお客さんに、三段峡や宮島、
岩国などを見て回ってもらう
働きかけをしたりね。それっ
て、自分のまちと併せて、圏域
の見どころを案内できて初め
てできることで、お互いに情
報を持ち合うことです。例え
ば、さっきの西国街道という
ツールを使って、街道沿いの
地域の良さをアピールする
のもその一つ。新しい年を迎
えてちょっと頑張りたいです
ね。
大橋　私は、サルに縁がある
猿猴橋の復元が申

さる

年に完成
するなんて縁起が良いなあと

（笑）

市長　広島は手作りの良さ
があるコンパクトなまちで
す。皆さんのお話はどこかで
通じるものがあり、広島の歴
史を振り返りつつ、未来に向
けて広島の価値を高める活
動をされていると感じます。
まちは、人が住んでいるだけ
では「まち」にならない。そこ
に人のなりわいがあって、歴
史や文化が残っていて、今の
自分たちがその残してもらっ
た文化を享受しながら、次の
世代に残す、そのトータルな
機能をもって「まち」といえる
と思います。
　皆さんの活動はまさにぴっ
たり。そうした活動をもっと
しっかりしたものにするため
に、行政はどんな工夫をする
かが市長としての課題かなと
思いました。
　これからもどうぞ頑張って
ください。今年一年の皆さん
のご活躍と広島の発展を願っ
ています。本日は、貴重なお話
をありがとうございました。
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■1

■2

■3

■4

■5

■6

復元した猿猴橋の親柱のモ
ニュメントと落成式の様子

猿猴橋の欄干の装飾に使わ
れていた、2匹のサルが桃を
捧げ持つ透かし彫り

二葉の里歴史の散歩道の様
子。社寺でガイドの説明を聞
く参加者の皆さん

8月5日、二葉の里地区「夏
の夜 祈りと平和の夕べ」の
社寺のひとつ

Hello! Hiroshima Project
のボランティアガイドは赤
いビブスが目印。活動場所
は駅構内が中心

Hello! Hiroshima Project
のボランティアガイドにな
るための説明会の様子

ビルの2階を通って南北に行
けるようになり、これから広
島駅とその周辺は見違えるよ
うになりますよ。観光客も増
えるでしょう。広島らしいお
もてなしとして、古川さんた
ちの活動は広島弁で迎えても
らいたいですね（笑）

古川　こういう活動してます
けど広島出身じゃないんです。
市長　そりゃあ広島弁を覚え
んさい（笑） 広島人じゃない
古川さんから見て、広島駅の
印象はどうですか。
古川　広島弁はだいぶ覚え
ました（笑） 広島は規模も歴史
もあるこれだけの都市なの
に、駅は古いなという印象で
す。特に外国人の方にとって
は分かりづらいようですね。
自由通路ができることにとて
も期待しますし、来られた方
の印象も便利さも変わると思
います。
市長　新しい自由通路の幅
は15㍍あり、天井も高くしま
す。そこでお土産とかグルメ
とか、一定の集客を図れるよ
うな店舗が入る予定です。ま
た、自由通路の完成から数年
後には、そこから路面電車に
乗れるようになるんです。

活動の目標は
大橋　3月末に、猿猴橋復元
工事の完成式典が予定され
ています。地元でも企画をい
ろいろ考えているんです。猿
猴橋は広島の歴史に関わる
ことなので、たくさんの人に
知ってほしいし、多くの人を
呼び込む仕掛けを考えたい

です。
市長　ええですねえ。歴史と
言えば、昨年二葉の里では広
島神

み こ し

輿行列「通り御
ご さ い れ い

祭礼」を
200年ぶりに復活させて。あれ
は50年に1回ですけど、地域
の伝統文化を後世に残すこ
とは本当に素晴らしい。個人
的には、もっと行列の距離を
長く、開催周期も短くして、何
度も見たいですね（笑）

川野　昔の神輿行列は二葉の
里から広瀬町まで行っていま
したから。この行列も今後復
元した猿猴橋を渡って、西国
街道を通るといいでしょうね。
市長　そういうまちづくりを
持続するための仕組みのひ
とつとして、「エリアマネジメ
ント」があります。設定したエ
リア内に立地する事業者など
が組織を作り、公開空地など
を活用して収益を得たり、に
ぎわいづくりなどにより、ま
ち全体の価値を高めるため
の取り組みです。
大橋　同じ地域内にいる会
社が協力し合えば、お互いに
盛り上がりますね。
市長　広島駅周辺の事業者
の皆さんに組織づくりを働き
掛けています。自分たちのま
ちは自分たちで作ることを意
識すれば、いろいろな取り組
みができると思います。
川野　毎年8月5日の夜に、
二葉の里の7社寺で千の明
かりを灯して静かにお祈りを
する「夏の夜 祈りと平和の夕
べ」という行事があるんです
が、まだ認知度が低くて（写真
■４）。去年参加された外国人の

会場／梅の花広島店（南区松原町）
駅南口Aブロック再開発ビル・エー
ルエールA館（福屋広島駅前店）内

広島駅周辺地区の整備状況など ①駅自由通路などの整備
　新幹線口ペデストリアンデッキ、新幹線口広場を順次完成させ、駅自由通路
は2017（平成29）年度の供用開始を目指して整備しています。
問街路課（T504-2264、F504-2427）
②駅南口B・Cブロック再開発ビルの愛称と整備
　駅南口Bブロックは「BIG FRONT（ビッグフロント）ひろしま」、同Cブロッ
クは「EKICITY HIROSHIMA（エキシティ ひろしま）」に愛称が決まりました。
ビッグフロントは今年8月、エキシティは今年12月の竣工を目指して各再開発
組合が整備しています。
問都市機能調整部（T504-2791、F504-2309）2015（平成27）年10月撮影

広島の玄関

夢
広
が
る

広島市長

	 松井	一
か ず み

實

あけましておめでとうご
ざいます。2016年が市民
の皆さんにとって、良い
年でありますようにお
祈り申し上げます。

皆さんの活動を
教えてください

市長　自己紹介を兼ねて、皆
さんの活動を教えてください。
大橋　私は猿

え ん こ う ば し

猴橋復元の会
の会長で、7、8年前から猿猴
橋の復元に携わっています。
猿猴橋を大正時代の竣工当
時の姿に復元し、後世に伝え
たいという思いから町内会の
数人で会を起ち上げました。
市立大学に協力してもらっ
て、橋の復元CGや、模型を
作ったりして、昨年3月に猿
猴橋の親柱（欄

らんかん
干の端の部分）を

復元したモニュメントが完成
しました（写真■１）。
　被爆70周年記念事業とし
て市が猿猴橋の復元をする
ことになり、非常に喜んでい
ます。完成後のにぎわいづく
りに、「えんこうさん」という
祭りの実行委員会を作りまし
た。一過性ではなく、末永く続
けていくつもりです。
　猿猴橋は1926（大正15）年

に、当時としては珍しいコン
クリート橋として完成し、親
柱のワシは「吉

きっしょう

祥」を意味し、
広島の幸せと平和な社会を
願って作られました。欄干の
デザインのサルが持っていた
桃も、長寿や魔除けなどの意
味があり、めでたい果物です

（写真■２）。今後、おめでたい橋
としてPRしようかと思って
います。
市長　ここから京橋を経て己
斐橋へたどる道が西国街道
です。西国街道をキーワード
に、沿線の街でお祭りをやっ
たら面白いかもしれません。
川野　私は二葉の里歴史の

散歩道ボランティアガイドの
会の会長をしています。歴史
の散歩道には牛田から矢賀
駅まで約11㌔の道の中に7つ
のお寺と7つの神社がありま
す（写真■３）。原爆で、古いもの
が全部無くなったわけではな
く、江戸時代初期の社寺が残
るこの道を歩くと、広島の歴
史を辿

たど

ることになり、ただ観
光するだけでなく意味深いも
のがあると思います。
　駅

エキキタ

北の新しい町に、江戸時
代にあった桜並木を復活させ
ようと、昨年数本を植えまし
た。明治の初め頃までは、東照
宮から京橋川までまっすぐに
桜並木だったそうです。これ
からだんだん増やして、かつ
ての桜並木が復元するのを
楽しみにしています。
　ボランティアガイドの登録
は20人で、お客さんの人数は
当初の倍くらいに増えていま
す。毎月28日を「ふたばの日」
として、午前10時に新幹線口
に集まった方々を案内する活
動をしています。猿猴橋が復
元されたら、「西国街道コー
ス」を加えようと思ってます。
古川　私は市から委託され、

ひろしまジン大学で運営し
ている「H

ハ ロ ー

ello! H
ヒ ロ シ マ

iroshima 
P
プ ロ ジ ェ ク ト

roject」の事務局をしていま
す。ひろしまジン大学は自分
のまちに関心を持つ人が増え
るような、キッカケの場をつ
くるNPO団体です。

「Hello! Hiroshima Project」
は、市の事業として2013（平成
25）年に始まり、2014（平成26）
年から私たちが運営していま
す。週2回、広島駅構内で午
前中の2時間、赤いビブスを
着たボランティアが主に外国
人を対象に声を掛け、バスや
路面電車の乗り場まで案内
したり、道案内をする活動を
行っています（写真■５）。登録
者は280人くらいで、1回の活
動人数は5～10人程度です。
特に今は、広島駅が改装中で
分かりづらいので感謝されて
います。外国人観光客の皆さ
んが広島に着いて、初めて接
する広島人が私たちになるの
で「いい街だな」という印象を
持っていただけたらと思って
います。

広島の陸の玄関
市長　広島駅周辺の整備が
進んできました。南口の再開
発ビルは、Bブロックが今年
8月に、Cブロックが12月に
完成予定です。駅の新幹線口
のペデストリアンデッキは
今年の3月頃に一部完成を
見込んでいま
す。2017（平成
29）年度には、
今まで地下を
通っていた駅
自由通路が駅

2 新春特別企画

　広島駅周辺地区は、「広島の陸の玄関」にふさわしいまちづくりが進められ、大きく生まれ変
わろうとしています。今回は、広島駅周辺でさまざまな活動をされている皆さんと市長が、こ
れからの広島駅周辺でのにぎわいやまちづくりについて語り合いました。

猿猴橋復元の会会長

大橋	啓一さん（69）
猿猴橋復元の会会長。大正ロマンの象
徴とも言える猿猴橋を復元し後世に伝
えるため、2008（平成20）年に「猿猴橋複
元の会」を立ち上げた。市審査委員会
が親柱のモニュメントの設置を認可、
2015年3月に猿猴橋西詰に完成した。

二葉の里歴史の散歩道ボランティア
ガイドの会会長

川野	幸
さ ち よ

代さん（68）
平成17（2005）年に発足した同会は、市民
ならではのガイドとして地域の魅力を多
くの人に伝えている。同散歩道は歴史・文
化を感じ楽しく散策でき「美しい日本の
歩きたくなるみち500選」に選定された。

NPO法人ひろしまジン大学事務局

古川	智恵美さん（30）
市の観光施策で、広島駅構内で主に
外国人向けに観光案内を行う「H

ハ ロ ー

ello! 
H

ヒ ロ シ マ

iroshima P
プ ロ ジ ェ ク ト

roject」を運営している。
ひろしまジン大学は「街をまるごと
キャンパスに」をテーマに活動してい
るNPO法人。

新春座談会

整備が進む駅南口再開発ビル。
Bブロック（写真右）とCブロック
（写真中央右）

メディア掲載

財務

12,966,752円

12,655,975円

248,130円　 12,243,768円　
事業収入（事業収益） 事業収入（受託事業収益）

360,000円
補助金

50,000円
会費

63,000円
寄付

1,020,000円
事業費（人件費）

11,621,875円
事業費（その他経費）

14,100円　
管理費（その他経費）
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ピックアップ授業 2015年度に開催した授業の一部をご紹介します

選挙や政治について学ぶ「センキョの
ベンキョ」シリーズ第 4弾。2015年
の広島市議会議員選挙に出馬した方
を先生に迎え、選挙の裏側を教えても
らいました。お話を聞いた後は「もっと
多くの人が政治（選挙）に関心を持っ
てもらうために何ができる？」について
アイディアを出し合いました。

2015年5月9日（土）/先生:沖横田 秀雄（野菜売り）/教室:広島県民文化センター

緊急企画！センキョのベンキョ
～ 僕 の 選 挙 活 動 ～

今はあまり知られていませんが、かつては植木
盆栽が盛んだった西広島・己斐。この場所
で代々造園業を営む先生からミニ盆栽の作り
方を教えてもらう授業。盆栽に関するレクチャ
を聞いたあと、一人ひとつずつ個性あふれる
盆栽を作りました。「器の中に宇宙をつくる」
という奥深い盆栽の世界に触れました。

2015年6月27日（土）/先生:着能 松太郎（庭能花園代表鯉城会館）/教室:
光西寺

ボンサイにコイする
～ミニ盆 栽をつくろう～

戦後 70年目、8.6の夜に開催した、
これからの広島を「5W1H」で考える
授業。＂ 平和 ＂に関して他の人と話し
たいテーマを出し合い、お題ごとに分か
れて対話しました。「平和について自然
と考える時間になった」「定期的に話
せる場をつくれたら」という感想がありま
した。

2015年8月6日（木）/教室:ジン大ベース

8.6の夜に 
～ 7 1 年目の 5 W 1 H ～

訪日外国人旅行者が増加し、インバウンド
への関心が高まっている中、『世界の人と
旅を碌（ROKU）で繋ぐ』をコンセプトに運
営されている人気のゲストハウスを訪問！オー
ナーのMakoさんから立ち上げの思いなどの
話を聞いた後、実際に部屋の中を案内して
もらいました。終了後、希望者は『碌』主
催の BBQパーティーへ参加し、交流を楽し
みました。

2015年11月15日（日）/先生:小林 真子 （株式会社MAKO DESIGN 
OFFICE） /教室:広島ゲストハウス 碌 roku

潜入！話題のゲストハウス
～ 碌 ～
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▶▶2015

4月7日（火） ファシラボ①～ファシリテーション研究室～

4月11日（土） おばあちゃんと作る桜餅～美味しい春をいただきます～

4月18日（土） ジン大の社会科見学シリーズ＃13福留ハム株式会社

5月9日（土） 緊急企画！センキョのベンキョ ～僕の選挙活動～

5月14日（木） はじめての演劇 ～劇団「Tempa」の舞台裏を見に行こう！～

5月15日（金） 2015春のジン大説明会

5月30日（土） 大朝田んぼゼミナール～田植えと古民家の一日～

6月3日（水） 日記のてほどき～清水浩司さんに学ぶWEB文章～

6月26日（金） 人生はヒッチハイクだ！～旅人によるコミュニケーション術～

6月27日（土） ボンサイにコイする～ミニ盆栽をつくろう～

7月4日（土） Hello! Hiroshima Project説明会

7月5日（日） 学びなおしの時間 ミニ椅子作りから学ぶ力学

7月26日（日） かたづけはアタマのなかから～今日からできる「ここちよい暮らし」の第一歩～

8月6日（木） 8.6の夜に ～71年目の5W1H～

8月21日（金） コワーキングスペースを体験しよう！

8月28日（金） 2015夏のジン大説明会

9月4日（金） Hello! Hiroshima Project説明会

9月13日（日） おしえて！弁護士さん！～憲法カフェ＠ジン大～

9月14日（月） ぼくが“すきま”を作ったワケ ～小さなお店の作り方～

9月29日（火） ジン大の社会科見学シリーズ＃14株式会社サタケ

10月10日（土） はじめての巻寿司～巻寿司大使に聞く～

10月15日（木） ボルダリングに初挑戦！頭と体を使って遊んでみよう。

10月30日（金） ggm説明会

11月15日（日） 潜入！話題のゲストハウス～碌～

11月16日（月） HIROSHIMA ワールドトーク～あの雲の上と下から平和を考える～

11月28日（土） Hello! Hiroshima Project説明会

11月28日（土） オトナのスポーツテスト2015

12月4日（金） 2015冬のジン大説明会

12月5日（土） HIROSHIMAワールドトーク ～「平和」を考える新たな視点～

12月11日（金） Hello! Hiroshima Project説明会

▶▶2016

1月9日（土） まちを伝えるプロジェクト ～「地域とデザイン」のこれからを語らう120分～

1月16日（土） 草津でがんす！～まち歩き＆蒲鉾づくり～

1月17日（日） Hello! Hiroshima Project説明会

2月14日（日） 日本一の極意！～ヨーヨーの向こう側へ～

2月21日（日） 安芸高田市民フォーラム～「あきたかた物語」第12章～

2月28日（日） ダンス？格闘技？いやいや、カポエイラ！

3月3日（木） 広島のモノづくり・デザイン発信力

3月21日（月） Hello! Hiroshima Project説明会

3月26日（土） 大好き♡クラフトbeer ～呉ビール工場見学と飲みくらべ～

3月27日（日） 選手と一緒にキックオフ！アンプティサッカー

地域の歴史や産業を地元の人と一緒にまち
を歩きながら学ぶ授業。千年以上の歴史を
持ち、港町として昔から「蒲鉾」づくりが盛
んな草津。江戸時代からの佇まいを残す町
並みを散策した後、蒲鉾や草津名物「がん
す」ができるまでを見学しました。最後は実
際に蒲鉾作りを体験！蒸し立ての蒲鉾は格別
の美味しさでした。

2016年1月16日（土）/先生：髙崎 明彦（ （有）坂井屋）、縄岡 忠則 （草津まち
づくりの会）/教室：坂井屋

草津でがんす！
～まち歩き＆蒲 鉾 づくり～

松葉杖を用いて行うサッカー「アンプ
ティサッカー」、中四国初となるチー
ム「A-pfeile広島 AFC」の選手の皆
さんと一緒に競技の魅力を体験する授
業。選手の方から足を失った経緯やア
ンプティサッカーへの思いを聞いた後、
A-pfeile広島の選手・ジン大学生混
合の 3チームに分かれ試合し、大いに
盛り上がりました。

選手と一緒にキックオフ！
アンプティサッカー
2016年3月27日（日）/先生：A-pfeile広島AFCのみなさん/教室：アイフット宇品

授業一覧

2015年度年間授業総数40コマ
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まちづくり研究所

広島の陸の玄関「広島駅」で外国人旅行者へ市民ボランティアが道案内を
するプロジェクト。2014年度よりひろしまジン大学が事務局を受託し、運営し
ています。ボランティア登録者数は360名（3月末時点）。毎週金曜、土曜
日の 10時～ 12時に活動を行い、（9－ 11月のみ金・土・日）延べ 236名
が参加しました。

広島市観光政策部

『Hel lo !  Hi roshima Project』
広 島 駅を、「 世 界とまちの 入 口 」に

2011年 11月より基町ポップラ通りを会場に開催。地域で作ったモノ
を作り手と使い手が直接取引する場を生み出すことで、人の交流を
生み、域内でヒト・モノ・カネが循環するプラットフォームづくりを目的
に実施しています。5月は「TJ Hiroshima」とコラボによる「パンマ
ルシェ」を実施。また、11月の回では初めて事前に「ggmスタッフ
説明会」を開催し、スタッフを広く募集。多くの方にイベントづくりに
関わっていただきました。

2015年5月17日（日）、11月8日（日）

ggm（グリーングラウンドマーケット）
田 舎と街なか 、人と人が 繋がる。顔 の 見えるマーケット

プロジェクト紹介
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ひろしまジン大学の
『学生手帳』が完成しました！

ひろしまジン大 学
I N F O R M A T I O N

ジン大ってどんなとこ？がわかる学生手帳風味のパ

ンフレットが完成しました。設立の思い、５大校則、

入学の手続き方法や過去の授業などを掲載。授業

やイベント等で配布しています。

 

私のまちを 

 

暮らしやすくするための 

 

いいヒント 
 

- 2016 - 

 

 

 

 

 

 

 

 

●ゆるやかな参加ができる活動メニューで、参加率アップ！ 

●「報酬？」を考えてみよう 

●一石二鳥 同じするなら分かちあおう！ 

●やるんだったら今やろう！ 活動の「たなおろし」 

●地域の個性や情報を「見える化」してみよう！ 

 

 

 

第２期廿日市市地域福祉計画 別冊（ハンドブック） 

- Motto Chotto – 

住み慣れた地域で安心して暮らせるよう、幅広いまちづくりの視点から地域福
祉活動を進めていくための「地域福祉計画」。廿日市市の第 2期地域福祉
計画策定を支援しました。NPO団体の方や自治会の方など、多様なメンバー
で構成される「推進委員会」と、行政内部の関係各課や市社会福祉協議会
で構成された「策定班会議」での議論を重ねて計画書が完成しました。また、
地域福祉を「自分ごと」として捉え、実践していくための「ヒント」と「ワークシー
ト」を盛り込んだ「別冊（ハンドブック）」を作成しました。

廿日市市福祉保健部

第2期廿日市市
地域福祉計画策定支援

「 人 の 繋がり」が 地 域 の 底 力！

『ひろしまワークショップ』ファシリテーター
広島県ひろしまブランド推進課

第2期廿日市市社会福祉協議会　地域福祉活動計画策定支援
廿日市市社会福祉協議会

安芸高田市定住促進パンフレット『AkitakaTurn』制作
安芸高田市企画振興部

『勝手にトーク ひろしま！』出演
中国放送（RCC）

ひろみらプロジェクト　広報・運営協力
広島修道大学

竹テントレンタル
サンモール、ハーストーリィプラス等

そのほか


